

Flash

Bulletin de l'Archidiocèse de Tunis
Edition Mars - Avril 2017



Le mot du Pasteur

« En avant ! »

Nous vivons avec l'Église la période de l'après Noël. Un « temps fort » qui nous pousse à lutter contre la routine pour orner notre Église d'une robe toujours plus belle (Ap 21,2), plus digne de son

Fondateur le Christ. Le Carême nous prépare à la fête de la Résurrection du Christ qui a envoyé ses apôtres, malgré leurs limites, à annoncer cette nouvelle : « Allez, proclamez la bonne nouvelle à toutes les nations » (Mc 16,15). Notre Église a entendu ce message du Christ et veut vivre et partager cette bonne nouvelle. **Le Christ nous fait confiance. Cette foi dans le Christ nous oblige à être actifs et optimistes. Nous ne pouvons pas être un ensemble d'individualités qui travaillent chacune dans leur coin, mais nous devons définir ensemble, avec l'aide de Dieu, notre avenir et notre action.** Il est important de se convaincre que nous devons travailler et réfléchir tous ensemble, partager notre expérience de vie sans peur car l'Esprit parle à travers nous. Nous devons nous ouvrir à ce pays, l'aimer, le comprendre, se laisser évangéliser par ses valeurs. Seulement après cet échange nous pouvons donner et recevoir la joie du Ressuscité qui nous assure : « votre joie nul ne peut vous la ravir » (Jn 16,22). Notre travail se développe dans « la démarche diocésaine » qui doit rendre notre Église plus belle, plus digne de Dieu et de ses fidèles. « En avant » alors, avec le même enthousiasme et même plus, malgré les difficultés, les souffrances et la longue période qu'elle comporte. Aidons-nous les uns les autres à rendre notre Église toujours plus vivante en l'ornant de nos efforts pour qu'elle soit « belle comme une jeune mariée parée pour son époux » (Ap 21,2) ; autrement notre présence n'a pas de sens. **Le Christ a confiance en nous, notre Église compte sur nous, nous ne devons pas être de simples spectateurs, mais de vrais acteurs, qui travaillent comme si tout dépendait d'eux comme Saint Paul disait : « Je puis tout en celui qui me fortifie » (Ph 4,13).** Alors bonne fête de Pâques, bonne résurrection, non pas celle du Christ, mais la nôtre.

+ Ilario ANTONIAZZI

CARÊME...

...EN CHEMIN VERS PÂQUES

Au Sommaire ...

- 1- CERNA: rencontre au Sénégal
- 2- Femmes tunisiennes
- 3- Les jeunes, la foi et le discernement vocationnel (Synode sur les jeunes)
- 4- Interview avec Judicaël Ralambo, créateur du site web du diocèse
- 5- Message de Carême 2017
- 6- Nouvelles du diocèse

ARCHEVECHE DE TUNISIE
4 RUE D'ALGER 1000 R.P. TUNIS
flasheveche@evechetunisie.org
(+216) 71.33.58.31
www.eglisecatholiquetunisie.org

CERNA : RENCONTRE AU SENEGAL

La Conférence Episcopale de la Région Nord de l'Afrique (CERNA) a tenu son assemblée annuelle du 2 au 4 février 2017 au Sénégal. La rencontre fut précédée d'une retraite de 5 jours très appréciée, animée par le cardinal SARR, archevêque émérite de Dakar, au monastère bénédictin de Keur Moussa. Fondé en 1964, il compte aujourd'hui une cinquantaine de moines.



Plusieurs visites nous ont permis de mieux connaître l'histoire et la vie du peuple sénégalais, notamment sur l'île de Gorée, d'où ont été déportés des millions d'Africains vers les Amériques : un haut lieu de mémoire, qui conforte le sentiment de solidarité vis-à-vis de toutes les formes d'oppression contemporaines. A Thiès, nous avons longuement échangé avec Mgr André GUEYE, visité la cathédrale, l'hôpital catholique Saint Jean de Dieu... Le fils du Calife de Tivaouane, au siège de la confrérie Tijane, nous a accueillis avec grande hospitalité. Le Sénégal est un pays à 90% musulman, marqué par les mouve-

ments confrériques. A Dakar, nous avons été émerveillés par le travail des Franciscaines Missionnaires de Marie, auprès des enfants. Avec Mgr Benjamin NDIAYE, notre hôte, nous avons eu de riches échanges, notamment autour du programme de Caritas pour sensibiliser les jeunes tentés par la migration. Nous avons concélébré avec lui à la cathédrale à l'occasion de la fête patronale de la paroisse.

La CERNA a eu l'honneur d'être reçue par S.E. le Président de la République, M. Macky SALL. Nous avons exprimé notre admiration pour la qualité des relations interreligieuses dont nous avons été témoins, évoqué le beau témoignage donné au Maghreb par les étudiants subsahariens, fait part de nos soucis concernant les migrants. Le Président, de confession musulmane, a souligné l'esprit de laïcité positive prévalant au Sénégal, et témoigné de l'excellence de ses relations avec l'Eglise. M. SALL a demandé à Mgr DESFARGES de conclure la rencontre par un moment commun de prière.

La prochaine réunion de la CERNA aura lieu à Tunis, du 12 au 15 novembre 2017.

P. Nicolas LHERNOULD

Femmes tunisiennes

En Tunisie, deux dates célèbrent les femmes : le 8 mars avec la journée internationale des femmes et le 13 août, en souvenir du 13 août 1956 où avait été promulgué le Code du statut personnel par le président Habib Bourguiba. La bibliothèque diocésaine a donné la parole à deux écrivaines :

Mme Najet Abdalkader Fakhfakh pour son livre « **La liberté en héritage, Journal d'une Tunisienne** : Pour perpétuer la mémoire, Mme Najet Abdalkader Fakhfakh rédige un journal qu'elle destine à sa petite-fille sur l'épopée des femmes de Tunisie. Au fil des événements des révolutions arabes, elle raconte le parcours d'une trentaine de militantes, de l'Antiquité à nos jours, qui ont contribué, par leur courageux combat, au développement, à la liberté et à la démocratie en Tunisie ».

Et à Mme Sophie Bessis pour « **Les Valeureuses** : elle raconte l'histoire de cinq Tunisiennes : Elissa-Didon, Aïcha Saïda Manoubia, Aziza Othmana, Habiba Menchari et Habiba Msika ». « Ces cinq Valeureuses ont laissé une trace si profonde dans les mémoires tunisiennes qu'elles sont devenues des mythes. Chacune, à sa façon, a franchi la frontière du monde où les femmes sont invisibles pour entrer dans l'Histoire ». En ce mois de mars où nous célébrons les femmes, pourquoi ne pas nous laisser interroger par le parcours de ces Tunisiennes afin de mieux comprendre et aimer leur pays et leurs compatriotes.

Sœur Cécile DILE, smnda.

EXTRAIT DU COMMUNIQUÉ FINAL DE LA RÉUNION

Parmi les visites que nous avons effectuées, notre déplacement sur l'île de Gorée nous a profondément marqués. Il nous a été rappelé que, par cette côte atlantique, ont été déportés en direction des Amériques, par les peuples d'Europe, près de vingt millions d'Africains; chiffre qu'il faut peut-être multiplier par 5 ou 6 pour prendre en compte le nombre total de victimes de la traite transatlantique. Cela nous renvoie à un autre drame humain en cours aujourd'hui, celui de la migration vers l'Europe. [...] Nos communautés chrétiennes font de l'accueil de ces personnes une priorité au nom de l'Évangile, avec ceux qui veulent prier avec nous, accompagnant et soutenant en priorité les malades, les femmes seules ou avec des enfants en bas-âge, les mineurs non-accompagnés, ceux qui sont en prison et n'ont personne pour les visiter. Nous soulignons l'immense besoin des migrants d'être écoutés. [...] Nous remercions nos Caritas et organisations diocésaines, nos paroisses et communautés, et toutes les personnes, quelles que soient leur nationalité et leur confession, qui s'engagent face à ce qui constitue un des drames majeurs de notre siècle débutant...

CERNA - 5 février 2017



La liberté en héritage

Journal d'une Tunisienne

EPHÉMÉRIS



LES JEUNES, LA FOI ET LE DISCERNEMENT VOCATIONNEL

Tel est le thème de la XV^{ème} assemblée générale ordinaire du synode des évêques en 2018. Dans le document préparatoire de ce synode, le pape invite les jeunes à écouter la voix de Dieu qui résonne dans leurs cœurs à travers le souffle de l'Esprit Saint, il leur rappelle les paroles que Jésus dit un jour aux disciples qui lui demandaient: Maître, où habites-tu? Il répondit: "venez et voyez". Vers les jeunes Jésus tourne son regard et les invite à aller chez Lui.

Le pape demande aux jeunes s'ils ont déjà rencontré le regard du Christ, s'ils ont déjà entendu sa voix, s'ils ont ressenti l'ardeur de se mettre en route. Il continue en disant que même si le vacarme et la confusion semblent régner dans le monde, l'appel continue à résonner dans leur âme et ceci sera possible dans la mesure où ils suivent un accompagnement de discernement pour découvrir le projet de Dieu sur leur vie.

L'apôtre Jean est donné comme figure exemplaire du jeune qui choisit de suivre Jésus. Grâce à son courage d'aller voir, il a fait l'expérience de l'amitié fidèle du Christ. La figure de Jean peut aider les jeunes à comprendre l'expérience vocationnelle comme un processus progressif de discernement intérieur et de maturation de la foi. Un monde meilleur se construit aussi grâce à eux, grâce à leur désir de changement et à leur générosité.

Pour finir il dit que l'église désire se mettre à l'écoute de la voix des jeunes, de leur sensibilité, de leur foi, voire de leurs doutes et de leurs critiques; et il les a confiés à Marie de Nazareth, une jeune comme eux vers qui Dieu a tourné son regard pour qu'elle les prenne par la main et les guide à la joie du don total et généreux.

Trois grands points seront traités à ce synode:

1. LES JEUNES DANS LE MONDE D'AUJOURD'HUI. Ce chapitre présente quelques résultats de recherches effectuées dans le domaine social et il ressort qu'il existe une pluralité de mondes des jeunes.

2. FOI, DISCERNEMENT, VOCATION. L'église veut réaffirmer son désir de rencontrer, d'accompagner, de se préoccuper de chaque jeune sans exclure aucun.

3. L'ACTION PASTORALE. L'objectif de ce chapitre est de prendre au sérieux le défi de la pastorale et du discernement des vocations, en tenant compte des sujets, des lieux et des instruments à la disposition de l'église.

Ce parcours où l'Eglise s'interroge sur la façon d'accompagner les jeunes à accueillir l'appel à la joie de l'amour et à la vie en plénitude est confié à Marie; chaque jeune peut découvrir dans la vie de Marie le style de l'écoute, le courage de la foi, la profondeur du discernement et le dévouement au service. Par ce synode, le pape et les évêques veulent devenir les collaborateurs de la joie des jeunes.

P. Gabriel KITENGE



Judicaël avec le Pape François aux JMJ en Pologne

INTERVIEW AVEC JUDICAËL RALAMBO, CRÉATEUR DU SITE WEB DU DIOCÈSE

Bonjour Judicaël. A la demande de Mgr Ilario, tu viens de créer le nouveau site internet pour notre diocèse de Tunisie. Peux-tu nous

raconter comment tu as vécu cette mission ?

« Mission », c'est un mot très fort mais qui a pris tout son sens dans mon cœur tout au long de l'élaboration du site. Tout au début, je ne me sentais ni digne ni apte de faire le site, je me sentais trop « petit ». Mais par la grâce de Dieu qui choisit non les plus grands mais les plus faibles, j'ai accepté de faire le site, de faire cette mission. Ce ne fut pas facile, au-delà des défis du côté technique, de ces quelques nuits blanches, il y avait toujours les combats, les tentations de se voir trop petit, indigne de le faire. Mais avec le soutien de mes frères de la communauté, l'amitié et le témoignage de vie de tous ceux qui étaient dans l'équipe, la confiance en Dieu et la persévérance dans la prière, par pure grâce nous sommes arrivés là où nous sommes aujourd'hui.

Grâce à cet engagement, qu'est-ce que tu as découvert de l'Eglise de Tunisie ?

En reprenant les mots de St Jean Paul II à sa venue ici en 1996 : « Petit troupeau, certes, mais une image parlante de l'Eglise Universelle ». Petit troupeau, avec beaucoup de diversité (origine, langue, culture, charisme...), mais uni, plus qu'une famille. Cette diversité qui est devenue notre « colle forte », notre force car à chaque instant nous devons sortir de nous-même pour travailler, collaborer avec l'autre. Mais j'ai également découvert cet Amour et cette confiance que l'Eglise a pour nous « Jeunes ». Et finalement, à travers les contacts que j'ai eus avec les religieux, les laïcs consacrés, j'ai pu ressentir réellement ce qu'une personne m'avait dit un jour : « On reste en Tunisie par Amour ». Une vie, des œuvres parfois cachés, parfois faites en silence... mais un cœur désireux de toujours s'ouvrir, d'accueillir et de donner simplement et inconditionnellement par Amour.

Quel message voudrais-tu adresser aux futurs visiteurs de notre site ? ainsi qu'aux chrétiens vivant dans cette Eglise ?

Aujourd'hui, par Amour, nous avons fait le choix de nous ouvrir à travers le site du diocèse : pour donner et aussi pour accueillir. Mais cela est un chemin en construction que nous ne pourrions finir, auquel nous ne pourrions donner vie sans la contribution de chacun de nous. Pour cette mission, notre vie, les dons que le Seigneur nous a donnés, sont indispensables pour la bâtir et la solidifier. Qu'à travers notre vie et cette nouvelle porte que nous venons d'ouvrir, nous puissions montrer le vrai visage des témoins du Christ ressuscité qui aime et qui se laisse aimer.

**Visitez le site du diocèse:
www.eglisecatholiquetunisie.org**



Synode sur les jeunes

Message de Carême 2017



Le message du Pape pour le Carême, qui débutera le 1er mars prochain avec la célébration du Mercredi des Cendres [...] déploie une réflexion basée sur la parabole de la rencontre entre Lazare et l'homme riche. Une nouvelle occasion saisie par le Pape pour inviter tous les catholiques à ne pas rester indifférent face aux drames vécus par les pauvres.

Le temps du Carême « nous adresse toujours un appel pressant à la conversion » : le chrétien est appelé à revenir à Dieu « de tout son cœur » pour « ne pas se contenter d'une vie médiocre, mais grandir dans l'amitié avec le Seigneur ». A travers « le jeûne, la prière et l'aumône », et dans une écoute plus attentive de la Parole de Dieu, les chrétiens doivent cheminer vers une relation plus aimante avec les personnes habituellement rejetées par la société. « Toute vie qui vient à notre rencontre est un don et mérite accueil, respect, amour. La Parole de Dieu nous aide à ouvrir les yeux pour accueillir la vie et l'aimer, surtout lorsqu'elle est faible », répète le Pape François. Mais dans la parabole de Lazare et de l'homme riche, celui-ci se

laisse enfermer par « l'amour de l'argent, la vanité et l'orgueil ». « Le riche ne voit pas le pauvre qui est affamé, couvert de plaies et prostré dans son humiliation ».

L'entrée en Carême est donc l'occasion de revenir à l'humilité. Le prêtre, en imposant les cendres sur la tête, répète ces paroles : « Souviens-toi que tu es poussière et que tu retourneras en poussière ». Le riche et le pauvre, en effet, meurent tous les deux. Les deux personnages découvrent subitement que « nous n'avons rien apporté dans ce monde, et nous n'en pourrions rien emporter ». « Que l'Esprit Saint nous aide à accomplir un vrai chemin de conversion pour redécouvrir le don de la Parole de Dieu, être purifiés du péché qui nous aveugle et servir le Christ présent dans nos frères dans le besoin », conclut le Pape à la fin de son message. Il invite notamment à participer concrètement aux campagnes de Carême organisées par les paroisses, les diocèses et les associations caritatives.

Source: Radio Vatican

Le samedi 25 mars 2017,
le Groupe de Recherche Islamo-Chrétien (GRIC)
organise une rencontre ouverte à tous, de 9h à 12h,
à la Bibliothèque des Sciences des Religions
(Bibliothèque Diocésaine - rue Sidi Saber),
sur le thème: "Autour de Marie"
avec 4 intervenants chrétiens
et 4 intervenants musulmans:
Mgr I. Antoniazzi, R.P. J. Fontaine,
R.P. S. Khalil Samir, R.P. A. Tarpaga
M. A. El Ghali, M. M. Nokkari,
Mme A. Nouira et M. Y. Seddik

Nouvelles du diocèse

Pèlerinage et récollection à la Marsa - Carthage
des jeunes du diocèse, région Nord,
(Tunis, Bizerte, Jendouba)
le dimanche 19 mars 2017.
Contact: **P. Silvio Moreno, IVE**
GSM: 26 34 98 81
jeanmarcelabbe@outlook.fr

Cycle diocésain de formation permanente.
Conférence, **le jeudi 6 avril 2017,**
Par le P. Nicolas Lhernould
« Dialogue et Mission
à l'école de Christian de Chergé »
(Prieur de la communauté de Tibhirine,
assassiné avec six autres frères en 1996).
Salle Saint Cyprien de l'évêché
de 19h15 à 21h00

Rencontres avec le R.P. Samir Khalil Samir, s.j.,
« La Tunisie et sa mission »
Conférences - débats

Tunis:
Vendredi 24 mars, de 19h15 à 21h00,
À la Crypte de la Cathédrale
Sfax:
Samedi 25 mars, de 19h45 à 21h30,
À la maison Saint Joseph

